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Категории от ума Проверка безопасности 
прошла во всех образовательных школах Пермского 
края. Минувшей весной во всех общеобразователь‑
ных учреждениях Перми состоялись общешколь‑
ные собрания, на которых решался вопрос, как обе‑
спечить безопасность детей. их участники активно 
анализировали всевозможные факторы опасности, 
угрожающие детям, и предлагали различные вари‑
анты их устранения. в одной из школ в число таких 
факторов попало даже находящееся недалеко от уч‑
реждения образования здание общежития, где про‑
живают иностранные студенты. в итоге собравшие‑
ся пришли к выводу, что ситуацию спасет установле‑
ние турникетов, через которые можно будет пройти 
с помощью карточек.

Массовые проверки образовательных учреж‑
дений начались после того, как 15 января 2018 го‑
да двое подростков напали с ножами на учеников 
четвертого класса в школе №127. Перед этим они 
смогли беспрепятственно миновать пост охраны. 
в итоге ранения различной степени тяжести полу‑
чили десять человек, в том числе и сами нападав‑
шие. После этого произошло еще несколько ана‑
логичных инцидентов в других регионах страны.

стоит отметить, что требования к обеспечению 
безопасности учреждений министерства образо‑
вания были сформулированы еще до нападения 
на учеников 127‑й школы. По словам начальника 
отдела по надзору за исполнением законодатель‑
ства о несовершеннолетних прокуратуры Перм‑

ского края татьяны Шуваевой, образовательное 
учреждение обязано создать безопасные условия 
для обучающихся и работников. Эта норма закре‑
плена в ст. 28 Фз «об образовании», который всту‑
пил в силу еще в 2012 году. в ст. 41 этого же зако‑
на приводится список мероприятий, направленных 
на обеспечение здоровья обучающихся. 7 октября 
2017 года было утверждено постановление прави‑
тельства рФ №1235, в котором сформулированы 
требования к антитеррористической защищенно‑
сти объектов, относящихся к сфере минобра.

из текста документа следует, что авторы по‑
становления делят все образовательные объекты 
на три категории, исходя из которых формулиру‑
ются требования к их антитеррористической безо‑

безоПасные связи в ПермсКом Крае, КаК 
и По всей стране, Прошли массовые ПроверКи образователь
ных учреждений на Предмет их антитеррористичесКой защи
щенности. По Предварительным Подсчетам, для оснащения 
ПриКамсКих шКол необходимым оборудованием требуется 
оКоло 1,5 млрд руб. несмотря на то что сегодня уровень за
щищенности объеКтов ПроКуратура и чиновниКи министер
ства образования ПермсКого Края оценивают По разным Кри
териям, все сходятся во мнении, что безоПасность шКол 
нужно существенно усилить. МаКсИМ сТрУГОВ

ОбсТОЯТЕЛьсТвА мЕсТА
в современном образовании наряду 
с вопросами, как и чему учить, остро 
встает проблема образовательной 
среды. Уже понятно, что старые совет-
ские здания не приспособлены под 
современные образовательные стан-
дарты. Наиболее глобальной проблемой 
сегодня для всей России, и для Пермско-
го края в частности, является острая 
нехватка мест. Школы вынуждены орга-
низовывать обучение посменно. И такую 
практику, согласно постановлению пре-
зидента РФ, необходимо устранить 
в кратчайшие сроки. более того, школы 
должны адаптироваться к вызовам 
современности и обеспечить безопас-
ность учеников. Приспособить старые 
здания одновременно под требования 
полиции и пожарных, оказывается, 
не так просто, и сегодня для этого нужны 
серьезные финансовые вложения.
Помимо этого, нынешним школам 
нужны современные лаборатории, каби-
неты для проведения профориентаци-
онных уроков. Деление общеобразова-
тельных учреждений на среднеобразо-
вательные, лицеи или гимназии уже 
не актуально. Школы становятся узко-
специализированными. в Перми таких 
уникальных школ уже несколько. Эти 
школы, помимо традиционных стандар-
тов, пытаются дополнить школьную 
жизнь уникальными занятиями. Так, 
в Перми есть IT-школа, школа дизайна, 
«Киокушинкай», школа фотоники, инже-
нерно-техническая школа. Это должно 
позволить будущим выпускникам полу-
чить представление о различных специ-
ализациях и сделать правильный выбор 
при поступлении в техникум или вуз.
Если подытожить, то школ должно быть 
больше, они должны быть безопасными 
и насыщены современными технология-
ми. важно, чтобы в этой погоне за внеш-
ними условиями не пострадала главная 
цель учебных заведений — обеспечение 
получения общего образования.

в бОЛьШИНсТвЕ ШКОЛ ПРИКАмьЯ УжЕ УсТАНОвЛЕНы ТУРНИКЕТы, вхОД чЕРЕз КОТОРыЕ ОсУщЕсТвЛЯЕТсЯ с ПОмОщью ИмЕННых КАРТОчЕК
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оПтимальным вариантом 
обесПечения охраны 
образовательных учреждений 
является создание зоны 
безоПасности не тольКо в здании, 
но и на Прилегающей К ней 
территории, огороженной забором



Почему систему пожарного мониторинга нужно контро-
лировать постоянно.

В конце прошлого года 
региональные власти при-
няли ряд мер*, разъясня-
ющих требования по обе-
спечению пожарной безо-
пасности, которые касают-
ся эксплуатации систем по-
жарного мониторинга. Как 
отмечает председатель со-
вета ассоциации «ЦТМ-59» 
Алексей Павлов, это важ-
ное событие, так как к си-
стеме пожарного монито-
ринга на базе ПАК «Стре-
лец-Мониторинг» в При-
камье сегодня подключе-
ны тысячи учреждений. За-
дача программно-аппарат-
ного комплекса – в автома-
тическом режиме пере-
дать по радиоканалу сиг-
нал о возгорании в службу 

«01». При этом далеко не 
все руководители этих уч-
реждений знают, как обе-
спечить бесперебойную 
работу данной системы, 
хотя и несут ответствен-
ность за это.

«Система противопо-
жарного мониторинга со-
стоит из нескольких зве-
ньев, – объясняет Алексей 
Павлов. – Если говорить 
обобщенно, это автомати-
ческая пожарная сигнали-
зация, объектовая станция, 
пульт в службе «01» и радио-
канал, который передает 
данные пожарным и иным 
заинтересованным служ-
бам. Как и любое техниче-
ское изделие, каждое из 
этих звеньев должно быть 

исправным, чтобы выпол-
нить свою главную функ-
цию – обеспечить своевре-
менную передачу сигнала 
в момент опасности». Про-
изводители ПАК «Стрелец-
Мониторинг» это предус-
мотрели, вписав в руковод-
ство по эксплуатации ком-
плекса пункт об обязатель-
ном круглосуточном кон-
троле ключевых элемен-
тов системы. Необходи-
мость технического мони-
торинга также закрепле-
на ГОСТ 56935-2016, опре-
деляющим регламент ока-
зания услуг по созданию и 
обслуживанию систем по-
жарного мониторинга, и 
практикой арбитражных 
судов (решения № А50-
9854/2017, А-501023/2017). 
Требования к организаци-
ям, оказывающим такие ус-

луги, и регламенту их осу-
ществления определены и 
в Отраслевом стандарте ка-
чества. Он также рекомен-
дован к использованию в 
закупочной деятельности 
министерством госзакупок 
края и УФАС.

Возможность круглосу-
точного контроля за рабо-
той всех ПАК региона бы-
ла реализована в Прика-
мье в результате создания 
единого Центра техниче-
ского мониторинга. Центр 
обладает уникальными 
возможностями сбора ин-
формации о состоянии по-
жарных сигнализаций, 
элементов системы по-
жарного мониторинга, ли-
ний связи. Только за 2017 
год автоматикой Центра 
технического мониторин-
га было выявлено более 

3 тыс. случаев неисправ-
ности. В то же время Алек-
сей Павлов констатирует, 
что необходимость беспе-
ребойного контроля за ра-
ботой системы пожарного 
мониторинга понимают не 
все руководители. «Фак-
тически должная безопас-
ность объекта может быть 
обеспечена только в слу-
чае круглосуточного кон-
троля за состоянием всех 
элементов системы безо-
пасности, – убежден госпо-
дин Павлов. – В идеале это 
должен быть единый ком-
плекс услуг».

*Письмо Министерства 
по регулированию кон-
трактной системы в 
сфере закупок Пермского 
края № СЭД-32-02-04-97 
от 29.11.17.

Письмо УФАС РФ по Перм-
скому краю № 15354 от 
20.12.17.
Типовая форма докумен-
тации, утвержденная 
Министерством по ре-
гулированию контракт-
ной системы в сфере за-
купок Пермского края 
№ СЭД-32-01-04-148 от 
11.12.17.

«Стрелец» и закон
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АЛЕКсЕй ПАвЛОв,  

ПРЕДсЕДАТЕЛь сОвЕТА АссОцИАцИИ 

«цЕНТР ТЕхНИчЕсКОгО мОНИТОРИНгА – 59»

пасности. К первой категории опасности относят‑
ся объекты, в результате совершения теракта на ко‑
торых могут пострадать более 500 человек, а про‑
гнозируемый материальный ущерб от теракта со‑
ставляет более 50 млн руб. во вторую попадают ор‑
ганизации, где в результате теракта может постра‑
дать от 100 до 500 человек, а ущерб составит от 5 
до 50 млн руб. К третьей категории относятся объ‑
екты с меньшими показателями ущерба и жертв.

в постановлении приводится обширный пе‑
речень требований, выполнение которых долж‑
но защитить образовательные учреждения от тер‑
рористов. например, вне зависимости от катего‑
рии, на всех объектах должен быть обеспечен про‑
пускной режим, физическая охрана и инженерно‑
технические средства обеспечения безопасности 
(в том числе и ограждение территории. — BG). все 
сотрудники образования должны пройти обучение 
способам защиты при угрозе или совершении те‑
ракта и поддерживать свои навыки в ходе учений 
и тренировок. содержатся и требования по разра‑
ботке плана эвакуации учеников и персонала учеб‑
ных заведений. К требованиям для образователь‑
ных учреждений второй категории добавляется 
пункт о том, что охранять их должны сотрудни‑
ки ЧоП или подразделения ведомственной охра‑
ны федеральных органов исполнительной власти. 
их территорию необходимо оборудовать системой 
видеонаблюдения и контроля удаленного доступа, 
а также охранной сигнализацией. Перечень необ‑
ходимых мероприятий для объектов первой кате‑
гории дополнен пунктом об установлении систем 
охранного телевидения на контрольно‑пропуск‑
ном пункте и потенциально опасных участках объ‑
екта. При этом система должна обеспечивать пере‑
дачу картинки в прямом эфире. въезды на терри‑
торию таких учреждений должны обеспечиваться 
специальными воротами, и при необходимости — 
противотаранными устройствами.

вся информация о потенциальных угрозах об‑
разовательному учреждению, его характеристи‑
ках и системе защиты аккумулируется в так на‑
зываемом «паспорте безопасности объекта». до‑
кумент составляется руководителем учреждения 
и согласовывается с правоохранительными орга‑
нами и МЧс. Паспорт оформляется как документ 
для служебного пользования и должен актуализи‑
роваться каждые пять лет.

недочет и Контроль именно проблемы 
с паспортами безопасности стали одним из самых 
распространенных нарушений, выявленных орга‑
нами прокуратуры при проверке образовательных 
учреждений, которая проводилась в течение не‑
скольких месяцев после трагедии в школе №127. 

По данным прокуроров, в 15 муниципальных об‑
разованиях края, в том числе и в Перми, в полном 
объеме не было проведено даже категорирова‑
ния образовательных учреждений. При этом да‑
же в тех учреждениях, где паспорта безопасности 
на момент проверок были, их требования выпол‑
нялись лишь на отдельных территориях. а в ряде 
случаев паспорта, имеющие гриф «для служебно‑
го пользования», были опубликованы в открытом 
доступе на сайтах образовательных организаций. 
Претензии у надзорного органа возникли и к каче‑
ству систем видеонаблюдения в школах и обеспе‑
чению ограждения их периметра. всего органами 
прокуратуры выявлено более 1,6 тыс. нарушений.

При этом результаты мониторинга образова‑
тельных учреждений, которые провело министер‑
ство образования и науки Пермского края, суще‑
ственно отличались от данных проверок прокура‑
туры. По словам татьяны Шуваевой, при оценке 

уровня безопасности учреждений образования чи‑
новники руководствовались не требованиями по‑
становления правительства, а внутренними реко‑
мендациями Министерства образования рФ. речь 
идет о так называемых «Методических рекомен‑
дациях по обеспечению антитеррористической за‑
щищенности объектов министерства образования 
и науки». они были разработаны по поручению на‑
ционального антитеррористического комитета, ко‑
торое было дано в декабре прошлого года. изу‑
чив рекомендации, сотрудники прокуратуры из‑
рядно удивились: в документах Минобразования 
рФ приводились заниженные критерии для отне‑
сения учреждений к категориям опасности. так, 
согласно постановлению правительства объект от‑
носится к первой категории опасности, если в ре‑
зультате теракта там может пострадать более 500 
человек. «Методические рекомендации» указыва‑
ют, что для получения первой категории в учреж‑

дении должны находиться не менее 1680 человек. 
если проводить оценку по критериям чиновников 
Минобра, то категория опасности значительной 
части образовательных объектов Прикамья будет 
занижена. «Мало того, что эти рекомендации ми‑
нистерства идут вразрез с постановлением прави‑
тельства россии, их вообще нельзя назвать офи‑
циальным документом, — считает госпожа Шува‑
ева, — на их тексте нет ни номера, ни даты, ког‑
да они были подписаны». Как считают в надзор‑
ном органе, министерство образования при про‑
ведении работ по обеспечению антитеррористиче‑
ской защищенности объектов этими рекомендаци‑
ями пользоваться не может. По данным bG, в нача‑
ле мая прокуратура края направила в Генеральную 
прокуратуру рФ письмо, в котором указала на су‑
ществующие противоречия.

«Мы ориентируемся и на методические реко‑
мендации, и на постановление правительства, — 

теория и ПраКтиКа

ПАсПОРТА бЕзОПАсНОсТИ ДОЛжНы ПОЯвИТьсЯ У всЕх ШКОЛ ПЕРмИ К 1 ИюЛЯ
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В гимназии №1 г. Перми создают образовательное пространство 
в сфере инфолингвистики.

Тренд на уникальность 
сегодня задан практически 
во всех направлениях деятель-
ности, и образование не ста-
ло исключением. Глава Перми 
Дмитрий Самойлов четко обо-
значил задачу: каждая шко-
ла города должна иметь «свое 
лицо», носить профильное имя 
и развивать образовательную 
сферу в соответствии со своей 
специализацией.

Поиском своей уникаль-
ности в гимназии №1 г. Пер-
ми занялись в конце 2016 го-
да, и начали с выявления та-
лантов в собственном педаго-
гическом коллективе. Дирек-
тор гимназии №1 Оксана Ка-
занцева применила методы, 
полученные на тренингах лич-
ностного роста, и в результате 
серии проведенных ролевых 
игр сумела пробудить у препо-
давательского состава, боль-
шая часть которого – пред-
пенсионного возраста, жела-
ние развиваться, искать и при-
менять новые уникальные ме-
тодики в привычном учебном 
процессе.

«Мы с педагогами опре-
делили принципы, которым 
должна соответствовать на-
ша гимназия. Это ценность ко-
мандной работы, когда каж-
дый отвечает не только за свой, 
но и за общий результат, и уни-
кальность той услуги, которую 
мы предлагаем. Вместе с ребя-
тами из совета старшеклассни-

ков выяснили, что практически 
все профессии будущего свя-
заны с языками и технологи-
ями. Пришла идея соединить 
лингвистику и информатику – 
так родился бренд LINGVA-IT. 
Каждый педагог смог увидеть 
в расшифровке этого терми-
на что-то свое. Язык в широ-
ком понимании – от иностран-
ного до математического и да-
же языка жестов, тела, танцев. 
И технологии, причем не толь-
ко информационные. В нашей 
гимназии сильные препода-
ватели по информатике и ино-
странным языкам. Мы пред-
лагаем детям на выбор вто-
рой язык – немецкий и фран-
цузский. Так что идея всем по-
нравилась, и мы начали ее рас-
кручивать», – рассказала Окса-
на Казанцева.

Бренд LINGVA-IT был защи-
щен в марте 2017 года, а в тече-
ние летних каникул с помощью 
партнеров из Треста №7 и ро-
дителей уже в новом стиле бы-
ли оформлены коридоры вто-
рого и третьего этажей.

Для развития в рамках 
бренда LINGVA-IT в гимназии 
разработаны четыре проект-
ные линии. Первая – образо-
вательная перезагрузка. Каж-
дый педагог выбрал свой вну-
трипредметный модуль, свя-
занный с программой разви-
тия под брендом LINGVA-IT. 
Математики решили порабо-
тать над математической линг-

вистикой, филологи предло-
жили изучить лингвистику тек-
ста. Кроме этого, было вве-
дено лингвострановедение, 
лингвистическая информатика 
и так далее, в начальной шко-
ле – модуль «Риторика». И та-
ким образом каждый педагог 
внес свой вклад в развитие это-
го проекта.

Вторая проектная линия – 
педагогическая перезагруз-
ка. В начале 2017/18 учебно-
го года учителям нелингвисти-
ческих предметов в гимназии 
предложили изучить англий-
ский язык. Занятия проводили 
свои же учителя иностранных 
языков. В рамках программы 
развития LINGVA-IT к сентябрю 
2020 года не менее 25% педа-
гогов нелингвистических пред-
метов должны подтвердить 
уровень владения иностран-
ными языками А2-В1. Педаго-
гам идея понравилась, и они 
захотели продолжить такой 
формат. Тем более что в тече-
ние последних трех лет в гим-
назии существует практика  
обучения учителей современ-
ным цифровым технологиям. 
Этот курс ведут преподавате-
ли по информатике, которые 
помогают другим педагогам 
освоить методы применения 
на уроках смарт-досок и дру-
гих электронных гаджетов.

Третья проектная линия – 
связь образовательной и про-
фессиональной карьерных 
траекторий. Поиск профессио-
нальных проб и практик в сфе-
ре LINGVA-IT пока еще продол-

жается. Дело в том, что в перм-
ских вузах нет факультетов, свя-
занных с инфолингвистикой. 
В этом году ученикам вось-
мых классов предоставили ши-
рокий спектр профессиональ-
ных проб. Они сами выбира-
ли, что им интересно, а педа-
гоги рассказывали о компе-
тенциях, которыми необходи-
мо обладать, чтобы развивать-
ся в данной сфере. Итоги под-
ведут в сентябре, а пока в прио-
ритетах у ребят туристический 
бизнес и банковское дело.

Четвертая проектная ли-
ния – создание центра комму-
никаций. Летом модерниза-

ция ждет школьную библиоте-
ку, которая превратится в от-
крытое информационное про-
странство с электронным ка-
талогом учебников и художе-
ственной литературы и сво-
бодным доступом в Wi-Fi. В бу-
дущем в гимназии планируют 
создать цифровую платформу, 
где есть все необходимые об-
разовательные ресурсы, и вы-
вести их на большой экран, 
чтобы их можно было тут же 
скачать и загрузить себе в те-
лефон.

«У нас очень хорошие парт-
неры – Высшая школа эконо-
мики, Пермский классиче-

ский университет и медицин-
ская академия, а также компа-
ния «Бизнес и компетенции», 
разработчики школьной элек-
тронной карты, и многие дру-
гие. В рамках партнерских свя-
зей предлагаем им создать 
что-то уникальное для нас. 
Мы открыты к сотрудничеству 
в сфере инфолингвистики и го-
товы стать центром, где будет 
зарождаться и продвигаться 
это новое направление. Глав-
ное, чтобы это было интересно 
детям и у них горели глаза!» – 
комментирует Оксана Казан-
цева.

LINGVA-IT: рождение идеи
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теория и ПраКтиКа

рассказала руководитель департамента образова‑
ния администрации Перми Людмила серикова. — 
рекомендации подготовлены на основе этого по‑
становления и, по сути, являются инструментом 
для работы. обновленные паспорта безопасно‑
сти школ сейчас создаются именно в рамках тре‑
бований постановления. там четко прописано, ка‑
кие требования к каким объектам какой категории 
существуют, как эта категория устанавливается». 
Госпожа серикова отметила, что еще до появления 
постановления и рекомендаций в Пермском крае 
был разработан и введен собственный региональ‑
ный стандарт безопасности.

При этом источники рассказывают, что, по оцен‑
кам министра образования раисы Кассиной, для 
приведения образовательных учреждений в «нор‑
мативное» состояние только затраты на оборудо‑
вание составят около 1,5 млрд руб. без учета его 
сервисного обслуживания. в министерстве обра‑
зования и науки края эту цифру не прокомменти‑
ровали. тем не менее в ведомстве отметили, что ра‑
бота по паспортизации объектов организована сво‑
евременно во всех государственных и муници‑
пальных образовательных учреждениях Пермско‑
го края. в каждом из них созданы комиссии по об‑
следованию и категорированию объекта, с участи‑
ем сотрудников войск национальной гвардии рос‑
сийской Федерации и Главного управления МЧс 
по Пермскому краю. срок окончания этих работ — 
1 августа 2018 года. расхождение критериев, изло‑
женных в «Методических рекомендациях» и опре‑
деленных Постановлением правительства, в мини‑
стерстве не объяснили.

Как говорит руководитель департамента об‑
разования, по состоянию на конец мая паспорта 
безопасности были у 60 % школ. У 100 % учреж‑
дений паспорта безопасности появятся к 1 июля. 
«во время обследования учреждений мы увиде‑
ли и сильные элементы их системы безопасно‑
сти — это наружное и внутреннее наблюдение, 
установка этих систем была запущена в прошлом 

году. на момент проверки видеонаблюдение дей‑
ствовало в 96 % учреждений, этот показатель бу‑
дет доведен до 100 %. Помимо этого, во всех шко‑
лах уже была установлена автоматическая пожар‑
ная сигнализация», — сообщила Людмила сери‑
кова. она отметила также, что департамент пла‑
нирует перевести все образовательные органи‑
зации на охрану лицензированными охранными 
фирмами. ранее такие договоры имели только 
86 % школ.

Платят в три ручья Генеральный дирек‑
тор группы компаний «Цербер» андрей Козеев го‑
ворит, что на рынке охранных услуг нет достаточ‑

ного человеческого ресурса, чтобы обеспечить все 
образовательные учреждения профессиональны‑
ми охранниками. «в силу психологических, фи‑
зических и других способностей охранником мо‑
жет стать далеко не каждый. По нашим подсчетам, 
под профессиональные критерии в Перми подхо‑
дит 2–3 тыс. человек. Поэтому профессионал дол‑
жен находиться на тех объектах, где реально суще‑
ствует угроза», — отмечает эксперт. По его сло‑
вам, в подавляющем большинстве школ с функци‑
ями обеспечения безопасности смогут справиться 
лица без лицензии частного охранника: вахтеры, 
консьержи, сторожа, администраторы. «их зада‑
ча — вовремя нажать тревожную кнопку, которая 

вызовет группу немедленного реагирования и за‑
блокирует входные двери и турникеты, — поясняет 
андрей Козеев. — Причем это должны быть турни‑
кеты в полный рост, а не «кукольные» вертушки». 
По его мнению, оптимальным вариантом обеспе‑
чения охраны образовательных учреждений явля‑
ется создание зоны безопасности не только в зда‑
нии, но и на прилегающей к ней территории, ого‑
роженной забором. При такой схеме контрольно‑
пропускной пункт размещается не в здании шко‑
лы, а на воротах.

Эксперт рассказал, что участники рынка прове‑
ли собственное категорирование образовательных 
учреждений, в котором в основу положена воз‑
можность угрозы террористического или иного 
нападения. самые безопасные школы, по их дан‑
ным, расположены в сельской местности. «в не‑
больших поселениях еще сильны патриархальные 
традиции, все всех знают, поэтому и угроза мини‑
мальна», — отмечает он. наиболее опасными объ‑
ектами специалисты считают элитные учебные за‑
ведения в крупных городах. «но, повторюсь, ох‑
ранник с оружием нужен далеко не везде», — под‑
черкнул андрей Козеев.

Помимо ограниченности человеческого ресур‑
са, эксперт указывает и на недостаток ресурса фи‑
нансового. По его мнению, сегодня с бюджетны‑
ми учреждениями охранным предприятиям рабо‑
тать невыгодно из‑за низких расценок. «еще не‑
давно за час работы охранника бюджет был го‑
тов платить лишь 75 руб., — продолжает ан‑
дрей Козеев, — но чтобы ЧоП работало не в убы‑
ток себе, охранник должен получать на руки ми‑
нимум 100 руб., то есть начисляться должно свы‑
ше 150 руб.». По его словам, сейчас чиновники го‑
товят некую типовую документацию, касающую‑
ся обеспечения охраны на образовательных объ‑
ектах, в которой будут установлены новые расцен‑
ки работы охранников. Конкретных цифр эксперт 
не назвал, но отметил, что «интереса у серьезных 
участников рынка они не вызывают». n
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Business Guide: Какой сегодня используется под‑
ход в развитии школьной сети? Где и по какому 
принципу планируется строительство новых объ‑
ектов?
Людмила серикова: в Перми реализуется проект 
главы города дмитрия самойлова «Школа на пя‑
терку», который предусматривает строитель‑
ство новых школ и спортивных площадок, а так‑
же проведение капитальных ремонтов образова‑
тельных учреждений. расходы на эти цели зало‑
жены в трехлетний бюджет в муниципальных про‑
граммах «развитие сети образовательных орга‑
низаций» и «Приведение в нормативное состоя‑
ние имущественных комплексов». в прошлом го‑
ду мы провели аналитическую работу и изучили 
потребность муниципалитета в новых социаль‑
ных объектах по районам и микрорайонам. Мы 
посчитали, какое количество детей у нас обуча‑
ется в каждой школе в первую и во вторую смену, 
посмотрели демографическую ситуацию, в част‑
ности прирост детского населения на ближай‑
шие пять лет. совместно с департаментом градо‑
строительства и архитектуры, департаментом зе‑
мельных отношений мы оценили земельный по‑
тенциал под новые стройки, наличие подходящих 
площадок. После проведения такого анализа ста‑
ли понятны перспективы развития сети образо‑
вательных учреждений на более долгий срок — 
до 2023 года.

Цель на ближайшие годы, которую обознача‑
ет глава Перми и проводит в жизнь департамент 
образования, — ежегодно вводить в эксплуатацию 
не менее двух новых корпусов школ и два‑три но‑
вых или отремонтированных дошкольных учреж‑
дения. Это реальная цель. Конечно, можно бы‑
ло бы поставить более высокую планку, но мы учи‑
тываем финансовые возможности муниципалите‑
та и поддержку из краевого и федерального бюд‑
жетов.

следуя программе, в 2017 году мы открыли 
после капремонта школу №14 в Кировском райо‑
не Перми и школу №112 в Мотовилихинском рай‑
оне. Последняя теперь называется «Город до‑
рог». в этом году будут открыты два новых кор‑
пуса на тысячу учащихся каждый в дзержинском 
и свердловском районах — это школа №59 и шко‑
ла №42.

в целом на ближайшие три года мы рассчиты‑
ваем запустить в работу семь объектов. Планиру‑
ется строительство нового корпуса школы №93 
(свердловский район), отдельно стоящего здания 
школы по улице юнг Прикамья, 3 (Кировский рай‑
он), нового корпуса в орджоникидзевском райо‑
не — на участке гимназии №3. в планах также — 
реконструкция имущественного комплекса быв‑
шего профтехучилища на улице ивана Франко. 
еще один объект — новый корпус гимназии №17 
(Ленинский район).
BG: в какую сумму городу обходится строитель‑
ство образовательных учреждений такими темпа‑
ми и объемами?
Л.с.: ежегодно по программе развития сети го‑
род тратит от 800 млн до 1 млрд руб. бюджетных 
средств. Под строительство детских садов и школ 
мы также стараемся привлекать средства краевого 

и федерального бюджетов. например, в этом году 
на открытие нового корпуса школы №59 край вы‑
деляет 261 млн руб., федеральная помощь состав‑
ляет 198 млн руб. за счет софинансирования вы‑
свобождаются средства городского бюджета, ко‑
торые в дальнейшем пойдут на открытие новых 
мест в школах. Это ценно.

но для того, чтобы получать финансовую под‑
держку с вышестоящих уровней, необходимо со‑
блюдать ряд условий. нужно вовремя предста‑
вить проекты новых образовательных учреждений 
и обеспечить полный пакет проектной документа‑
ции. Кроме того, проекты должны быть типовыми, 
прошедшими экспертизу, в том числе на достовер‑
ность стоимости.
BG: Какими будут новые школы? будет ли у них спе‑
циализация и как это учитывается на этапе проек‑
тирования и строительства?

Л.с.: Мы хотим, чтобы с появлением новых зда‑
ний школ обновлялось и качество образования, 
чтобы оно отвечало требованиям времени. сра‑
зу на этапе проектирования и строительства речь 
идет о специ фике учреждения, об особой програм‑
ме. задача заключается в том, чтобы каждая школа 
насытила весь свой образовательный цикл более 
практико‑ориентированным содержанием. Пока 
строится новый корпус или проводится капиталь‑
ный ремонт здания, администрация школы, педа‑
гогический коллектив продумывают новую кон‑
цепцию.

такой путь выбран несколько лет назад. напри‑
мер, когда открывалась после капремонта школа 
№112, она вышла уже обновленной и даже полу‑
чила название «Город дорог». во время ремонта 
педагоги разработали новую концепцию. она на‑
целена на повышение уровня готовности выпуск‑
ников к выбору профессиональной деятельности, 
в том числе на предприятиях транспортной отрас‑
ли. администрация школы стала ориентировать‑
ся на транспортную инфраструктуру и начала со‑
трудничать с такими предприятиями. Педагоги об‑
новили содержание своих курсов, факультативов, 
а также внесли изменения в предметные програм‑
мы с учетом новой специфики. Пространство вну‑
три здания тоже организовали исходя из разрабо‑
танной концепции. в школе появились аудитории, 
в которых можно непосредственно знакомиться 
с такими профессиями, как инженер, стюардесса, 
автомеханик, электрик, логистик, проводник. в ко‑
ридорах появились стилизованные зоны с элемен‑
тами городских улиц, общественного транспорта. 
общие пространства на втором этаже стилизова‑
ны под речной транспорт. третий этаж тоже сде‑
лали тематическим — там все связано с воздуш‑
ным транспортом, а потолок имитирует звездное 
небо. Учебный процесс в итоге обыгрывается уже 
по‑другому, новая среда интересна с точки зрения 
эстетики и стилистики.

те корпуса, которые будут сданы в этом го‑
ду, также получат свое особое наполнение. адми‑
нистрации образовательных учреждений сейчас 
как раз этим занимаются. Мы ожидаем, что шко‑
ла №42 обновится и станет школой современных 
технологий и сервиса. Эту концепцию, разрабо‑
танную совместно с социальными партнерами, 

«детям требуется разная  
образовательная среда» Последние несКольКо лет одна 
из главных статей расходов инвестиционной части бюджета Перми — строитель
ство социальных объеКтов. ежегодно город тратит оКоло 1 млрд руб. на новые 
шКолы и детсКие сады. Кто софинансирует строительство образовательных уч
реждений, для чего новым шКолам индивидуальные КонцеПции учебного Процес
са и КаК меняются требования К безоПасности этих объеКтов, рассКазала началь
ниК деПартамента образования администрации Перми людмила сериКова.

мы хотим, чтобы  
с Появлением новых зданий 
шКол обновлялось и Качество 
образования, чтобы оно 
отвечало требованиям времени
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интервью

ИНТЕРвью

на сегодняшний день главная 
задача шКолы — обесПечить 
индивидуальное наблюдение 
и соПровождение с учетом 
ПсихологичесКих особенностей 
Каждого ребенКа

она представила нам год назад. Партнерами ста‑
ли торговые предприятия, туристический и ресто‑
ранный бизнес, организации, занимающиеся до‑
машним ремонтом, дизайном помещений, авто‑
сервисом. Школа и компании определили направ‑
ления вне урочной деятельности, в рамках кото‑
рых будут реа лизовывать свои идеи. Кроме того, 
весной администрация образовательного учреж‑
дения презентовала нам, как будут внутри выгля‑
деть помещения, классы, коридоры, общие зоны. 
например, планируется открыть мастерские па‑
рикмахерского дела, туристический сектор, от‑
дельный ресторанный блок, где дети будут про‑
ходить практику.

Школа №59 выбрала другую концепцию, и, воз‑
можно, у нее с сентября будет новое название — 
«Энергиум». но пока это только рабочий вариант. 
в школе делают практический акцент на деятель‑
ность предприятий энергетической отрасли.

еще один важный содержательный момент: но‑
вые корпуса школ, которые мы вводим, позволяют 
соблюсти деление учеников по возрастному прин‑
ципу. так, в школах №42 и 59 в новых зданиях бу‑
дут учиться дети с 5‑го по 11‑й класс, а в действую‑
щих корпусах будут учиться младшие школьники. 
Это тоже качественное изменение в лучшую сто‑
рону. Мы ведь понимаем, что детям, в зависимо‑
сти от возраста, требуется разная среда. например, 
более яркое оформление пространства для млад‑
шего возраста. ну а с другой стороны, дети в од‑
нородной возрастной среде находятся в большей 
безопасности.

Педагогические коллективы школ, где про‑
водятся капремонты и строятся новые здания, 
не должны просто ждать расширения площадей, 
им необходимо обновить подходы к содержанию 
и организации образовательной среды. именно 
такую задачу сегодня ставит департамент образо‑
вания. Мы заинтересованы, чтобы в каждой шко‑
ле дети с восьмого класса могли подключаться 
к практической деятельности, в том числе с уче‑
том дальнейшего профессионального выбора. не‑
обходимо вводить как можно больше практико‑
ориентированных мероприятий и в школе, и за ее 
пределами за счет сотрудничества с предприятия‑
ми. Готовность ученика к профессиональному вы‑
бору — одна из главных составляющих «страте‑
гии развития системы образования города Перми 
до 2030 года». нам важно, чтобы каждая школа на‑
шла своих социальных партнеров. в этом смысле 
нам везет: крупные, средние и даже малые пред‑
приятия охотно идут на сотрудничество, более то‑
го — сами предлагают отдельным школам стать 
союзниками.
BG: Как муниципалитет выстраивает партнерские 
отношения с девелоперами, которые возводят но‑
вые жилые микрорайоны? в этих территориях не‑
редко возникает дефицит образовательных учреж‑
дений. Готовы ли застройщики вкладывать в стро‑
ительство социальных объектов?
Л.с.: застройщики должны понимать, что в терри‑
ториях, которые они активно осваивают, требует‑
ся их участие и в социальной инфраструктуре. ад‑
министрация Перми проводит системную работу 
по привлечению частных инвестиций в эту сфе‑
ру. еще в 2013 году ГК «Кортрос» передала в соб‑
ственность города детский сад на 45 мест в жи‑

лом «Квартале на Механошина». в 2014 году «ЛУ‑
КоЙЛ» передал на баланс муниципалитета дет‑
ский сад на 260 мест. благодаря взаимодействию 
губернатора Пермского края Максима решетнико‑
ва с застройщиками, до 2021 года за счет частных 
инвестиций планируется создать дополнительно 
более тысячи мест в детских садах и открыть две 
школы, каждая не менее чем на тысячу учеников. 
У нас уже есть партнеры среди девелоперов, ко‑
торые готовы взять на себя такие обязательства. 
в прошлом году правительство края и администра‑
ция Перми заключили соглашение с ао «Кортрос‑
Пермь» о безвозмездной передаче городу детско‑
го сада на 160 мест и площадки под школу. Кор‑
порация «девелопмент‑юг» передаст два здания 
детского сада на 650 мест и школу на 1600 мест 
в микрорайоне ива. Первый из двух садиков будет 
построен уже в этом году. Кроме того, в 2018 го‑
ду заключено соглашение между правительством, 
администрацией Перми и компанией «сатурн‑р» 
о безвозмездной передаче объектов капстрои‑
тельства под размещение детских садов на 75 
и 100 мест и школы на 1200 мест. здания в микро‑
районе Красные Казармы должны быть переда‑
ны муниципалитету до 2020 года. Когда застрой‑
щики («девелопмент‑юг», «сатурн‑р») начинают 
планировать, каким будет детский сад или школа, 
они проговаривают с нами, какие технические тре‑
бования у нас есть. Это ценно. надо отдать долж‑
ное инвесторам — они тоже заинтересованы в том, 
чтобы это были качественные и современные зда‑
ния, соответствующие концепции городского об‑
разования.
BG: Что включает программа ремонта школ? в ка‑
ком состоянии сегодня находятся образователь‑
ные учреждения? Какая их часть требует проведе‑
ния ремонтных работ?
Л.с.: за последние десять лет капитально отремон‑
тировано 19 школ. Это хороший показатель — две‑
три школы в год. сегодня мы сохраняем те же тем‑
пы. ежегодно на ремонтные работы город направ‑
ляет не менее 300 млн руб. по программе приве‑
дения образовательных учреждений в норматив‑
ное состояние. ремонтные работы мы проводим 
опираясь на тот анализ школ, который был сделан. 
У нас сформирована база по проведению ремон‑
тов, составлен рейтинг учреждений. Мы не просто 
наугад выбираем объекты, а ранжируем их по по‑
требности, и когда появляется финансовая воз‑
можность — идем строго по этому рейтингу.

в ближайшей перспективе планируем капи‑
тально отремонтировать еще четыре школы, сей‑
час готовим проектно‑сметную документацию. Это 
школа №22, школа №93, у которой будет и новый 
корпус, и отремонтированный старый. работы нач‑
нем в 2019 году. далее планируем еще три шко‑
лы — №127, 129 и 77.

в списке объектов на текущий ремонт у нас два 
детских сада (№404 и 26). также мы начинаем ре‑
монт школы №30 на улице ивана Франко, 43. Это 
отдельно стоящий корпус, который нам передал 
техникум. далее мы запланировали частичный ре‑
монт школы №42 — раз строится новый корпус, 
хотелось обновить и фасад старого корпуса. в гим‑
назии №2 и в лицее №10 будет обустроен энерго‑
эффективный фасад. Кроме этого, в 10‑м лицее 
будет сделан ремонт кровли.

BG: При проведении капитальных ремонтов обнов‑
ляются и системы безопасности в школах? Как се‑
годня обстоят дела в этой сфере?
Л.с.: Этой весной были полностью пересмотрены 
требования к безопасности образовательных уч‑
реждений. администрация Перми, и департамент 
образования в частности, провели большую ана‑
литическую работу, чтобы понять, насколько хоро‑
шо оснащены школы и детские сады, каким имен‑
но оборудованием. обследования проводили со‑
вместно с разными ведомствами — прокуратурой, 
МЧс, Мвд, росгвардией. сейчас идет разработка 
паспортов безопасности образовательных учреж‑
дений.

По итогам обследований мы очень серьезно 
подошли к требованиям, предъявляемым к охран‑
ным фирмам, которые оказывают услуги обра‑
зовательным учреждениям в дневное время. Мы 
полностью поменяли подход и разработали проект 
обеспечения безопасности школ по кластерному 
принципу. в июне пройдут первые публичные слу‑
шания по этому проекту. если кратко — мы «упа‑
ковываем» все, что касается физической, техниче‑
ской безопасности, видеонаблюдения, в один па‑
кет услуг, добавляем видеоаналитику и выбираем 
фирму, которая обеспечивает микрорайон с раз‑
ными образовательными, социальными учрежде‑
ниями.

второе, на что заставила обратить внимание 
январская история — это подход к психолого‑пе‑
дагогическому сопровождению наших детей. Мы 
понимаем, что на сегодняшний день главная зада‑
ча школы — обеспечить индивидуальное наблю‑
дение и сопровождение с учетом психологических 
особенностей каждого ребенка. для этого всю вес‑
ну активно работали над обновлением нашей пси‑

холого‑медико‑педагогической городской служ‑
бы и над рекомендациями по созданию психоло‑
гических служб в образовательных учреждениях. 
в прошлом учебном году только 55 % учреждений 
системно выстраивали работу с учащимися и име‑
ли штатных психологов, а также психологические 
службы. Мы понимаем, что этого недостаточно. 
нужно увеличить количество психологов, соци‑
альных педагогов, более того — сделать их рабо‑
ту качественной, обучить их взаимодействию с раз‑
ными службами и ведомствами, которые занима‑
ются сопровождением детей в городе и крае. в ию‑
не мы проведем два мероприятия с руководителя‑
ми образовательных учреждений и их заместите‑
лями, на которых представим новую модель пси‑
холого‑педагогического сопровождения в шко‑
ле. наша задача — чтобы на следующий год такая 
служба была практически в каждом общеобразо‑
вательном учреждении. Чтобы психологи, класс‑
ные руководители, педагоги могли правильно пер‑
воначально «мониторить» проблемы, определять, 
вести диагностику, а затем оказать грамотное со‑
провождение нуждающемуся ребенку.
BG: Потребуют ли эти изменения дополнительных 
бюджетных расходов?
Л.с.: если говорить об оснащении школ и услугах 
охранных организаций, то повышение требова‑
ний к качеству предоставляемых услуг, вероятно, 
потребует дополнительных средств. Что касает‑
ся психологического сопровождения — сама го‑
родская служба в обновленном формате может 
существовать за счет имеющихся ресурсов, а во‑
прос увеличения штатных специалистов в шко‑
лах и их содержания будет проработан в летний 
период.
беседовала свЕТЛАНА быКОвА

ШКОЛА №112 в мОТОвИЛИхИНсКОм РАйОНЕ ПОЛУчИЛА НАзвАНИЕ «гОРОД ДОРОг»
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Проблема «утечки мозгов» актуальна для всех 
регионов россии. с введением единого государ‑
ственного экзамена выпускники, набравшие вы‑
сокие баллы, получили реальную возможность 
претендовать на обучение в любых вузах страны. 
все больше выпускников стремятся покинуть род‑
ной регион. так, по данным исследований, прове‑
денных в прошлом году высшей школой экономи‑
ки, выделяются два особо крупных студенческих 
центра: Москва и санкт‑Петербург. в вузы этих го‑
родов поступает после школы наибольшее чис‑
ло выпускников. в регионах‑лидерах также татар‑
стан, Краснодарский край, ростовская и свердлов‑
ская области. в вузы Пермского края сразу после 
окончания школы поступают чуть более половины 
от общего количества всех выпускников Прикамья. 
в свердловской области, например, этот показа‑
тель составляет около 75 %.

Пермский край одним из первых регионов оза‑
ботился вопросом удержания талантливой моло‑
дежи. так, в 2010 году тогдашний губернатор олег 
Чиркунов ввел в регионе программу «Мода на моз‑
ги», в рамках которой выпускникам школ, набрав‑
шим высокие баллы на еГЭ и поступившим в перм‑
ские вузы, назначалась губернаторская стипендия; 
международным исследовательским группам вы‑
делялись гранты на научные разработки; вводи‑
лись доплаты преподавателям с ученой степенью, 
работающим в школах и лицеях; докторам наук, 
преподающим в вузах региона, назначались еже‑
месячные доплаты из краевого бюджета до 30 тыс. 
руб. вслед за Прикамьем дополнительные выплаты 
были введены и в других регионах страны. так, раз‑
личные доплаты предусмотрены в астрахани, вол‑
гограде, ямало‑ненецком ао, Челябинске, самаре, 
Кирове, новосибирске, санкт‑Петербурге, Москве.

в краевом министерстве образования не раз от‑
мечали парадокс существующей системы: чем вы‑
ше уровень среднего образования, тем больше от‑
ток талантливых выпускников. наиболее эффек‑
тивной мерой, удерживающей выпускников в род‑
ном регионе, оказалось материальное поощре‑
ние. в Пермском крае дополнительная стипендия 
в размере 5750 руб. в месяц назначается студентам 
1–3‑го курсов, которые поступили в вуз с высоки‑

ми результатами еГЭ: от 225 баллов — естествен‑
нонаучные и технические специальности, от 240 — 
гуманитарные направления (педагогика, культура, 
физическая культура, история, философия, соци‑
ология), от 260 баллов — социально‑экономиче‑
ское направление (экономика, менеджмент, ГМУ, 
сМи). стипендию получают 1725 студентов перм‑
ских вузов. в бюджете края на 2018‑й и плано‑
вый период 2019–2020 годов заложено примерно 
137 млн руб. в год на эти цели.

выгодное обучение с нового 2018 / 19 
учебного года для 200 студентов, выбравших ин‑
женерно‑технические, естественнонаучные и iT‑
специальности и набравших наибольшее количе‑

ство баллов по результатам еГЭ, дополнительная 
стипендия будет назначена в повышенном (двой‑
ном) размере — 11,5 тыс. руб. в месяц, рассказали 
bG в министерстве образования Пермского края. 
«Кроме того, для таких студентов вузы и предпри‑
ятия выстроят индивидуальную образователь‑
ную траекторию — наставничество, стажировки 
и практики на предприятии, участие в исследова‑
тельской работе в лабораториях», — сообщил на‑
чальник управления профессионального образо‑
вания министерства образования и науки Пермско‑
го края илья бочаров. на эти цели в краевом бюд‑
жете запланировано 18,4 млн руб.

Помимо этого, в Пермском крае реализует‑
ся проект «Гордость Пермского края», который 

рассчитан на выявление и поощрение талант‑
ливой молодежи в возрасте от 14 лет до 21 го‑
да. У проекта четыре номинации: «общественная 
деятельность», «интеллект», «Культура и искус‑
ство», «Физкультура и спорт». По итогам 2017 го‑
да в Прикамье поощрили более 600 человек. зна‑
ком отличия награждаются учащиеся, проявив‑
шие выдающиеся способности в учебной, физ‑
культурной, спортивной, научной, научно‑техни‑
ческой, творческой, общественной деятельности, 
в культуре, искусстве, художественном творче‑
стве и (или) демонстрирующие высокие результа‑
ты в международных, всероссийских, окружных, 
межрегиональных и региональных мероприятиях. 
одновременно с вручением знака отличия обучаю‑

Школа наВигации В жизни
елена Васильева, директор гимназии №6, – о событиях, которыми запомнился 2017/18 год, и планах на год будущий

– елена анатольевна, что нового 
и интересного произошло в гимна-
зии в 2017/18 учебном году?
– Каждый год у нас запоминающий-
ся, событий очень много! В этом году 
учитель физкультуры Юрий Мосягин 
стал победителем конкурса «Мужчи-

на в образовании». Впервые был ор-
ганизован отряд юнармии, и мы заня-
ли призовое место в игре «Зарница». 
Ученик гимназии получил орден «Ле-
онардо» на Всероссийском фестива-
ле творческих открытий и инициатив 
в Москве. Мы впервые приняли уча-
стие в международной театральной 
постановке Оксфорда по пьесе «Тре-
тье желание» на английском языке.
Активно участвуем в сетевых проектах 
ВШЭ и ПГНИУ. В этом году побили все ре-
корды – приняли участие в 20 проектах. 
Гимназия является организатором трех 
крупных событий краевого уровня – это 
фестиваль художественного слова име-
ни нашей ученицы, поэтессы Натальи 
Разбитновой, олимпиада для младших 
школьников «Игры разума», конферен-
ция «В мире психологии».

У нас проходит много традиционных 
мероприятий: День гимназиста, Бит-
ва хоров, танцевальный турнир, «Па-
па, мама, я – актерская семья», «Гим-
назический Арбат», конкурс талантов 
«Апрельские звезды», подведение 
итогов года «Чай-Ника» и другие. Каж-
дый гимназист в течение учебного го-
да имеет возможность стать победи-
телем. Особенно важно, когда он ста-
новится победителем своих личных 
рекордов.
– Что вы вкладываете в понятие 
«успешный гимназист»?
– Гимназия позиционирует себя 
как школа выбора, школа успеха. Са-
мое трудное в жизни – сделать пра-
вильный выбор, тем более если пре-
доставляется много возможностей. 
Особенно сложный выбор предстоит, 

когда ребенок должен выбрать свою 
образовательную траекторию. На-
ша задача – научить находить знания, 
привить вкус к учебе, к саморазвитию, 
а также передать умение делать вы-
бор. Еще очень важно находить об-
щий язык с самыми разными людь-
ми. Мы учим детей умению выстраи-
вать диалог.
– Чем уникален педагогический кол-
лектив гимназии?
– Педагогический коллектив в этом 
году увеличился за счет притока мо-
лодых специалистов. Хочется, чтобы 
молодежь развивалась, росла про-
фессионально и успешно вливалась 
в коллектив. Поэтому мы придумали 
для них конкурс «Молодо – не зеле-
но», который сразу получил статус го-
родского.

– какие планы по развитию гимна-
зии в следующем учебном году?
– 2018 год объявлен Годом добро-
вольческой деятельности. Наша соци-
ально-психологическая группа являет-
ся инициатором различных социаль-
ных акций. Осенью мы планируем про-
вести районный фестиваль волонтер-
ских инициатив «Солнечные люди».
– какой самый важный посыл вы 
вкладываете в своих выпускников?
– Желаю им найти свою дорогу в жиз-
ни и сделать правильный выбор. А ес-
ли поймут, что сделали ошибку, – 
не бояться все исправить. На то и да-
на молодость, чтобы делать ошиб-
ки и их исправлять. Надеюсь, мы да-
ем ребятам хорошую «школу навига-
ции», которая поможет ориентиро-
ваться в жизни. На
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безвыездное Пособие уже с этого года студенты ПермсКих 
вузов, набравшие высоКие баллы егэ и готовые работать вПоследствии на ПермсКих 
ПредПриятиях, могут Претендовать на Повышенную стиПендию в размере 11,5 тыс. 
руб. в месяц. таКим образом Краевые власти Пытаются остановить «утечКу мозгов» 
из региона. сегодня материальное Поощрение является одним из самых эффеКтив
ных методов Привлечения молодежи. КонКурировать за студентов вынуждены все 
региональные вузы. ИрИна пеляВИна

мАТЕРИАЛьНОЕ ПООщРЕНИЕ — ОДНА Из сАмых ЭФФЕКТИвНых мЕР, УДЕРжИвАющИх выПУсКНИКОв в РЕгИОНЕ
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В школе №65 с углубленным изучением английского языка 
перестройка образовательного процесса тесно связана с соз-
данием условий для развития каждого ученика и педагога.

Это уникальная школа 
с углубленным изучением ан-
глийского языка на правом бе-
регу Камы. Школа получила 
статус углубленного изучения 
английского языка в 2005 го-
ду. На протяжении многих лет 
здесь выстраивают междуна-
родные связи и используют 
любые возможности для раз-
вития разговорного английско-
го языка. Поэтому она открыта 
для партнерства со всеми но-
сителями иностранного языка. 
Восемь лет назад зародилось 
сотрудничество с педагогами 
из американского Хоутона, ко-
торые каждое лето ведут заня-
тия на английском языке в дет-
ском лагере. Три года назад 
в Хоутоне побывала и группа 
учеников пермской школы. Ре-
бята в течение двух недель по-
сещали уроки в колледже вме-
сте с американскими детьми.

В течение пяти лет школа 
сотрудничала с Леоном Кей-
ном, членом гильдии режис-
серов Великобритании, сце-
наристом, музыкантом и ис-
следователем английских диа-
лектов и наречий. Он занимал-
ся с детьми разных возрастов, 
изу чал их темперамент, уро-
вень языка и писал под них сце-
нарий. В течение двух недель 
шли репетиции, а затем гото-
вый спектакль представляли 
ученикам и родителям.

В этом году реализовали 
проект «Иностранцы в шко-
ле», когда иностранные сту-
денты, обучающиеся в ву-
зах Перми, приезжали в шко-
лу и общались с нашими деть-
ми. Они вместе делали кукол, 
ставили спектакли, писали ста-
тьи. Студенты по возрасту бли-
же к ученикам, поэтому такие 
моменты общения бывают бо-

лее ценными, чем классиче-
ские уроки.

Свои языковые знания 
применяют на практике и са-
ми ученики школы №65. 
В этом году был реализован 
проект на английском языке 
«За пАРТой» совместно с му-
зеем современного искус-
ства PERMM. Восьмиклас-
сники школы №65 проводили 
занятия для своих сверстни-
ков из Краснокамска. Они об-
суждали современное искус-
ство, создавали собственные 
арт-объекты и представляли 
их на английском языке.

С 2017 года здесь вне-
дряют программу развития 
PROШколы – Школы междуна-
родных отношений. И все-таки 
главное для педагогического 
коллектива – сохранить тради-
ции школы и расширить рамки 
учебного процесса за счет но-
вых методик и цифровых тех-
нологий.

«Выстраивание образова-
тельного процесса идет от той 

мотивации и жизненной тра-
ектории, которую выбира-
ют для себя ученики. У каж-
дого она своя. Для кого-то ну-
жен иностранный язык, что-
бы съездить в другую страну. 
Кому-то – чтобы учиться в пре-
стижном вузе. Уровень вы-
ше – когда язык нужен, чтобы 
учиться в международных ву-
зах за границей. Но абсолютно 
всем иностранный язык нужен, 
чтобы быть человеком культур-
но развитым и применять его 
в любых сферах. Мы мотивиру-
ем учеников на изучение ино-
странного языка в зависимости 
от выбора своей будущей жиз-
ненной траектории, на созна-
тельное и ответственное ре-
шение жизненно значимых за-
дач», – рассказывает директор 
школы №65 Вета Щукина.

Международные отноше-
ния – это самый высокий уро-
вень, но сначала надо научить-
ся строить отношения внутри 
школы и в окружающем про-
странстве. Уникальность шко-

лы №65 прежде всего в уме-
нии выстраивать отношения – 
между учителями и ученика-
ми, учащимися разных классов 
и выпускниками и так далее. 
Педагоги, а большинство из них 
проработали в школе почти 
два десятка лет, чувствуют дру-
жеское плечо друг друга, под-
держивают новые идеи и са-
ми стремятся постоянно разви-
ваться. Только в таком творче-
ском коллективе могут в тече-
ние десятилетий сохраняться 
традиции коммунарских сбо-
ров, которые дважды в год ор-
ганизуют и проводят выпускни-
ки школы. Так рождается насто-
ящее школьное братство.

Творческий педагоги -
ческий процесс не затихает 
в школе и во время летних ка-
никул. «Мы постоянно ведем 
перестройку всего образова-
тельного процесса, делаем его 
более практикоориентирован-
ным. В следующем учебном го-
ду будем вводить для желаю-
щих два дополнительных язы-

ка – французский и испанский, 
новые краткосрочные курсы, 
поточные методы обучения, 
продолжим внедрять синга-
пурские методики и апробиру-
ем систему преподавания нея-
зыковых предметов на англий-
ском языке. Любые отношения 
начинаются с умения выстраи-
вать коммуникацию: мы учим 
взаимопониманию, эмоцио-
нальному заражению, взаимо-
действию, умению управлять 
людьми. Это один из навыков 
XXI века. И это основа нашей 
образовательной модели. Ро-
дители ценят школу за атмо-
сферу комфортного общения 
и уважения к детям», – подчер-
кивает Вета Щукина.

траектория уСПеха
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щемуся вручается удостоверение установленного 
образца. награждение знаком отличия сопрово‑
ждается выплатой едино временной премии в раз‑
мере 5 тыс. руб.

илья бочаров рассказал, что с этого года 
для поддержки талантливых детей и молодежи 
Правительством Пермского края принято поста‑
новление «о выплате премий победителям и при‑
зерам всероссийских и международных меропри‑
ятий». согласно этому документу ежегодно будут 
выплачиваться премии победителям заключитель‑
ного этапа всероссийской олимпиады школьников 
(по 100 тыс. руб.), призерам заключительного эта‑
па всероссийской олимпиады школьников (по 50 
тыс. руб.) и победителям международных и все‑
российских мероприятий, перечень которых ут‑
верждается приказом Министерства образования 
и науки рФ (по 15 тыс. руб.).

в Комфортных условиях высшие 
учебные заведения также вынуждены конкури‑
ровать за абитуриентов. заинтересовать будущих 
студентов вузы пытаются комфортными условия‑
ми обучения и востребованностью на рынке труда. 
в пресс‑службе ПГниУ рассказали, что в универ‑
ситете существует более 20 стипендиальных про‑
грамм. «Успешные студенты во время обучения 
могут получать до 50 тыс. руб. ежемесячно», — 
уточнили в вузе. Помимо этого, у университета 
развитая инфраструктура: общежития как в кам‑
пусе, так и в центре города, собственная спортив‑
ная база, отдельный студенческий дворец культу‑
ры, который является одной из лучших концерт‑
ных площадок в городе. из преимуществ вуз также 
выделяет возможность отдохнуть на Черном море 
за счет средств университета. такая привилегия до‑
ступна 200 самым активно участвующим в универ‑
ситетской жизни студентам.

«студенты ПГниУ могут пройти обучение в те‑
чение нескольких месяцев в ведущих зарубежных 
вузах‑партнерах Пермского университета благо‑
даря программе двойного диплома и соглашени‑
ям о сотрудничестве. с открытыми лекциями и ма‑
стер‑классами в первый вуз на Урале приезжают 
ученые со всего мира», — рассказали в ПГниУ. 
По данным университета, 85 % его выпускников 
находят работу сразу после окончания обучения, 
а представители некоторых специальностей, на‑
пример экономисты, iT‑специалисты, по уровню 
зарплаты входят в десятку самых высокооплачива‑
емых специалистов — по оценке портала «superjob 
для студентов».

в техническом вузе также отмечают, что глав‑
ное преимущество обучения — востребован‑
ность на рынке труда. сегодня ПниПУ имеет пар‑

тнерские отношения с крупнейшими предприяти‑
ями региона, поэтому серьезного оттока студентов 
нет. «Пермский „политех“ — региональный лидер 
в деле подготовки инженерных кадров, мы входим 
тоП‑5 востребованных инженерных вузов страны. 
большая часть абитуриентов, которые поступают 
к нам, это выпускники из Перми и Пермского края, 
близлежащих регионов: екатеринбурга, ижевска, 
башкирии. абитуриенты целенаправленно выби‑
рают Пермский „политех“ как вектор собственно‑
го развития после школьной скамьи», — расска‑
зал ответственный секретарь приемной комиссии 
ПниПУ руслан Гарифзянов.

При формировании контрольных цифр прие‑
ма ПниПУ учитывает пожелания промышленных 
предприятий, муниципалитетов, госкорпораций. 
Поэтому выпускники «политеха» — одни из са‑
мых востребованных на рынке труда. «более 15 % 

абитуриентов приходит к нам по целевому прие‑
му для предприятий оборонно‑промышленно‑
го комплекса. Это еще одна категория абитури‑
ентов, которые хотят обучаться у нас в вузе и ра‑
ботать на благо нашего края. Предприятия пре‑
доставляют таким студентам места для практики, 
а после окончания гарантированно трудоустраива‑
ют на престижные должности», — пояснил госпо‑
дин Гарифзянов.

стипендии и материальная поддержка студен‑
тов — еще один из стимулов оставаться учиться 
в Прикамье. Помимо академической и губернатор‑
ской стипендии, в вузе применяется практика вы‑
платы именных стипендий и стипендий от пред‑
приятий‑партнеров: «авиадвигатель», «ЛУКоЙЛ», 
МХК «евроХим», «Протон‑ПМ», «Метафракс», 
«Уралкалий», «сибур‑Химпром», «искра», «Ма‑
шиностроитель» и других.

одним из важнейших аспектов для выбора 
университета иногородними студентами в вузе 
считают развитие сопутствующей инфраструк‑
туры: современные лабораторные базы, обще‑
жития, транспортная доступность учебных кор‑
пусов. «иногородних студентов мы привлека‑
ем также новым кампусом. абитуриенты, кото‑
рые имеют большое количество баллов по ре‑
зультатам еГЭ, при распределении могут быть 
заселены в новые общежития. новые общежи‑
тия — это единый комплекс зданий из 11 корпу‑
сов, в стиле экоминимализма, он идеально впи‑
сывается в окружающий ландшафт и имеет до‑
ступ ко всей инфраструктуре студенческого го‑
родка. он сильно отличается от традиционного 
студенческого общежития, и это тоже аргумент 
в пользу нашего вуза», — считает господин Га‑
рифзянов. n

ДЛЯ ИНОгОРОДНИх сТУДЕНТОв ПНИПУ ПОсТРОИЛ НОвый, сОвРЕмЕННый КАмПУс
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тенденции

«в последние годы неуклонно растет спрос 
на образовательные программы со стороны взрос‑
лого населения, ведь сегодня каждый второй че‑
ловек встроен в систему „life long learning“, то есть 
в систему непрерывного обучения в течение всей 
жизни», — рассказывает декан вечерне‑заочного 
факультета экономики и управления ниУ вШЭ — 
Пермь екатерина загороднова. вуз видит еже‑
годный прирост таких абитуриентов на 10 %. се‑
годня на вечерне‑заочном факультете экономики 
и управления в ниУ вШЭ — Пермь обучается при‑
мерно 27 % студентов в возрасте старше 30 лет.

Как ранее сообщал «Коммерсантъ»(№51 от 
27.03.2018. — BG), эксперты института образова‑
ния ниУ вШЭ минувшей весной представили ре‑
зультаты мониторинга сферы дополнительного 
образования среди взрослых. По данным вШЭ, по‑
следние два года в сфере дополнительного про‑
фессионального образования наблюдался рост 
интереса к техническим специальностям, таким 
как техносферная безопасность и кораблестрое‑
ние. По массовости программ повышения квали‑
фикации по‑прежнему лидирует сфера образова‑
ния, а среди рабочих профессий, привлекательных 
для переобучения, впереди идут специальности, 
связанные с управлением техникой. наибольший 
охват дополнительным образованием взрослого 
населения эксперты зафиксировали в Пермском 
крае и свердловской области (более 25 %). При‑
ближаются к этому показателю татарстан, Крас‑
ноярский край, Ленинградская область, санкт‑
Петербург, тыва, бурятия, белгородская и тюмен‑
ская области. высокий охват взрослого населения 
связан с потребностями системообразующих про‑
мышленных предприятий, поэтому растет и коли‑
чество людей, повышающих квалификацию и про‑
ходящих переобучение в таких регионах, объясня‑
ют авторы исследования. за исключением «сырье‑
вых» регионов, лидерами по охвату взрослых до‑
полнительным образованием стали регионы с вы‑
соким уровнем инвестиций в основной капитал.

«в последние годы среди абитуриентов, пла‑
нирующих получить второе высшее образование, 

очень востребованы такие направления подготов‑
ки, как „юриспруденция“ и „Менеджмент и биз‑
нес‑администрирование“. начиная с прошлого го‑
да растет интерес к iT‑направлениям — „Программ‑
ная инженерия“ и „бизнес‑информатика“, что обу‑
словлено тенденциями перехода к цифровой эко‑
номике», — рассказала екатерина загороднова. 
она пояснила, что, поскольку у взрослых людей 
уже имеется диплом о профессиональном обра‑
зовании, они могут получить высшее образование 
в ускоренные сроки. ряд дисциплин из предыдущих 
дипломов вуз может перезачесть и тем самым со‑
кратить срок обучения. «взрослым студентам мы 
предлагаем только самые актуальные и востребо‑
ванные ими образовательные программы в области 
юриспруденции, менеджмента, экономики и ит‑
направлений, обучение на которых они могут прой‑

ти по очно‑заочной форме, с легкостью совмещая 
работу и учебу», — уточняет специалист.

ответственный секретарь приемной комиссии 
ПниПУ руслан Гарифзянов подтверждает интерес 
взрослого населения к образовательным програм‑
мам. «на заочной форме тенденция всегда одна: 
поступают люди в возрасте до 55 лет. а вот в ма‑
гистратуру у нас как раз наплыв возрастных аби‑
туриентов. возрастные абитуриенты, уже имея хо‑
роший стаж в сфере своей профессиональной де‑
ятельности, нуждаются в получении новых и ак‑
туальных знаний или узкой специализации в од‑
ном из направлений своей деятельности. напри‑
мер, на аэрокосмическом факультете появилась 
новая магистерская программа «инновационное 
развитие предприятия оборонно‑промышленно‑
го комплекса», целевой аудиторией которой яв‑

ляются специалисты, имеющие большой практи‑
ческий стаж работы на предприятии и в перспек‑
тиве претендующие на руководящие должности. 
данная программа будет способствовать повыше‑
нию качества государственной программы воору‑
жения», — рассказывает господин Гарифзянов.

в ПГниУ хоть и не фиксируют роста спроса сре‑
ди взрослых, но отмечают, что студентов старше 
30 лет много, в основном в магистратуре и аспи‑
рантуре. разделения по услугам для них нет — аби‑
туриент вправе выбрать любое направление из су‑
ществующих.

Эксперты вШЭ отмечают, что, несмотря на ра‑
стущую тенденцию, охват трудоспособного на‑
селения программами допобразования в россии 
еще невысок и составляет всего 17 %. в отдельных 
развитых странах этот показатель достигает 51 %, 
по евросоюзу в целом он составляет 40 %. По мне‑
нию специалистов вШЭ, влияние переобучения на‑
селения на развитие экономики пока еще не оче‑
видно для российского бизнеса и госсектора.

«Что нужно сделать, чтобы определить поли‑
тику государства в этой сфере? во‑первых, пока 
у нас нет отдельного закона или концепции образо‑
вания взрослых. да, в федеральный закон „об об‑
разовании“ вписаны положения о непрерывном 
обучении, но в таком виде это недостаточно эф‑
фективно, — считает главный эксперт институ‑
та образования ниУ вШЭ илья Коршунов. — во‑
вторых, единая система господдержки в получе‑
нии новых квалификаций действует только для не‑
работающих пенсионеров и безработных по линии 
центров занятости». Кроме того, отмечает госпо‑
дин Коршунов, «программы дополнительного об‑
разования возникают кластерами: для управлен‑
цев, для работников образования, медицины, куль‑
туры, для предпринимателей». По его мнению, не‑
смотря на то что в целом интерес населения и рабо‑
тодателей к «обучению взрослых» растет, институ‑
ты независимой оценки квалификации в этой сфе‑
ре пока недостаточно развиты, что также мешает 
вовлечь в дополнительное обучение большое ко‑
личество людей. n

без возрастных ограничений эКсПерты фиКсируют 
рост сПроса на образовательные Программы для взрослых. По данным вузов, еже
годный Прирост таКих абитуриентов составляет оКоло 10%. «возрастные» студенты 
выбирают Повышение КвалифиКации По техничесКим сПециальностям. это связа
но с необходимостью аКтуализировать Полученные в 1980–90х годах знания. вузы 
даже разрабатывают сПециальные Программы для таКих студентов. а сПециалисты 
высшей шКолы эКономиКи Предлагают создать в россии КонцеПцию образования 
для взрослых. дМИТрИй асТаХОВ

вУзы ПРЕДЛАгАюТ сПЕцИАЛьНыЕ ПРОгРАммы ДОПОЛНИТЕЛьНОгО ОбРАзОвАНИЯ ДЛЯ взРОсЛых

уЧить, Преобразуя мир
маоу «гимназия №33» – современная, открытая, динамично развиваю-
щаяся образовательная организация. направленность на постоянное по-
вышение качества подготовки детей одаренных, способных к серьезной 
исследовательской, проектной, социальной деятельности по преобразо-
ванию окружающего мира, отличает гимназию уже много лет.

Гимназия является инновацион-
ной площадкой Российской академии 
образования, центром инновационно-
го опыта Пермского края, входит в со-
став университетских округов при НИУ 
ВШЭ-Пермь и Пермском государствен-
ном гуманитарно-педагогическом уни-
верситете. Коллектив активно участву-
ет в федеральном проекте «Крепкая 
семья», во всероссийской программе 
«Тетрадка дружбы», где гимназия пя-
тый год является призером краевого 
уровня как самая активная школа.

В этом учебном году в гимназии 
открылся Центр социальных техноло-

гий – совместный проект учеников, ро-
дителей, учителей. Образовательная 
площадка Центра – то место, где ори-
гинальные и нестандартные идеи во-
площаются в интересные проекты, 
IT-технологии становятся доступными 
для всех. Каждый краткосрочный курс 
или мастер-класс в рамках работы Цен-
тра имеет практико-ориентированную 
направленность. В течение года учени-
ки смогли освоить одну или несколько 
образовательных программ. Деятель-
ность Центра предполагает решение 
нескольких актуальных для Програм-
мы развития гимназии задач: профо-

риентационная работа; обучение кра-
удфандингу, видеоблогингу, робото-
технике и программированию, теории 
решения изобретательских задач, со-
циальному проектированию.

В рамках работы Центра социаль-
ных технологий в 2017/18 учебном году 
в гимназии прошел конкурс социаль-
ных проектов классов «Наша социаль-
ная инициатива». Ребята вместе с учи-
телями и родителями занимались во-
лонтерской деятельностью (проводи-
ли благотворительные мастер-классы 
и мероприятия, в том числе в детских 
садах и домах престарелых) и даже 
создали музей аптечного дела. В чис-
ле прочего родители, ученики и класс-
ный руководитель 3В класса Светлана 
Гущина решили отреставрировать хок-
кейную коробку гимназии. Стараниями 
родителей-активистов были найдены 
социальные партнеры проекта: ООО 

«Уральский завод противогололедных 
материалов» и хоккейный клуб «Мо-
лот-Прикамье». В декабре состоялось 
торжественное открытие обновленно-
го объекта, но проект на этом не закон-
чился: для школьников были органи-
зованы встречи, мастер-классы с хок-
кеистами ХК «Молот-Прикамье», про-
веден спортивный праздник «Веселые 
старты на коньках».

Отдельно хочется отметить стар-
тап-ярмарку «День семьи» – долго-
срочный образовательный проект, на-
правленный на развитие навыков со-
временного предпринимательства. 
Принимая участие в проекте, ребя-
та не только учатся создавать соб-
ственные бизнес-планы, стартапы, 
но и пробуют реализовать их, зарабо-
тать на конкретных идеях: продумы-
вают рекламную кампанию, просчи-
тывают риски и затраты, планируют 

выручку, обучаются навыкам мерчан-
дайзинга.

В гимназии работают целеустрем-
ленные, высокопрофессиональные 
педагоги. Успех гимназии достигает-
ся объединением усилий всех заин-
тересованных участников: педагогов, 
детей и родителей. Гимназия №33 – 
юная, смелая, амбициозная, любящая 
детей и свое дело. На
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